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Без прав
В Екатеринбурге 80 % иностранцев 
провалили экзамен по вождению 

С ТЕСТАМИ справился лишь каждый пятый мигрант, работающий в Екатеринбурге на обще-
ственном транспорте. С1 июня вступили в силу поправки в ФЗ «О безопасности дорожного 
движения», запрещающие осуществлять пассажирские перевозки иностранцам, не имеющим 
российских прав. В этот день до 40 процентов автобусов частных екатеринбургских предпри-
ятий не вышли на маршрут, поскольку водители не имели необходимых документов.

ФОТОФАКТ

В Верхней Пышме Свердловской области открылась новая детская 
поликлиника. Четырехэтажное здание площадью девять тысяч 
квадратов рассчитано на прием 500 юных пациентов в сутки. 
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Ну и накрутил
В Свердловской области оценивают ущерб 
от урагана

СТИХИЯ

 Надежда Толстоухова, 
Свердловская область

Шквалистый ветер обрушился на  
Урал 3 июня: валил деревья, рвал 
линии электропередачи, срывал 
крыши с домов. Больше ста тысяч 
человек в Ирбитском, Камышлов-
ском, Каменском, Нижнетагиль-
с ком ,  Не вь я нс ком ,  К рас но -
уральском, Первоуральском, По-
левском, Дегтярском, Сысертском 
и Белоярском городских округах 
остались без электричества. Кро-
ме того, частично обесточенными 
оказались Ревда, Серов и некото-
рые другие территории.

В одном из коллективных садов 
Нижнего Тагила вырванное с кор-
нем дерево насмерть задавило 
мужчину. В старом районе Верх-
ней Салды большой тополь упал на 
ноги местному жителю, раздробив 

кос ти. Врачам не удалось спасти 
конечности пациента — их при-
шлось ампутировать. В поселке 
Восточном на женщину упала вет-
ка тополя. С сотрясением мозга, 
черепно-мозговой травмой и пере-
ломом ключицы ее доставили в 
больницу. Правоохранители про-
водят проверку всех инцидентов, 
обещают разобраться во всем и на-
казать виновных, если таковые 
найдутся. По сообщению департа-
мента информполитики губерна-
тора, от урагана пострадали де-
вять человек, четверо гос пита-
лизированы, в том числе ребенок. 

Наиболее сильный удар стихии 
пришелся на Нижний Тагил и Ста-
роуткинск, где ввели режим ЧС. 
Ликвидацией последствий непого-
ды здесь занимались почти полторы 
тысячи человек и около трехсот еди-
ниц техники.

У одной из нижнетагильских 
школ порывами ветра снесло часть 

кровли и несколько окон. Фрагмен-
ты конструкций разлетелись на три-
ста метров. По предварительным 
данным, только на ремонт крыши 
нужно не менее трех миллионов ру-
блей. Всего же кровельные работы 
потребуются в 197 многоквартир-
ных домах и 26 социальных объек-
тах города. На это уйдет около 70 
миллионов рублей. 

В Тагиле бригадам рабочих при-
шлось расчищать от поваленных 
деревьев и мусора подъездные 
пути к ЛЭП. В зону отключения 
электро энергии попала Демидов-
ская больница, ее перевели на ре-
зервный источник питания. На по-
мощь уральским коллегам напра-
вили сотрудников «Тюменьэнер-
го», «МРСК Центра» и «МРСК Цен-
тра и Приволжья», сообщи ла 
пресс-служба электросетевой ор-
ганизации. Более 120 бригад и 
147  еди ниц спецтехники восста-
навливали электроснабжение кру-
глосуточно в течение двух дней.

Отметим, что региональные влас-
ти пообещали выделить не менее ста 
миллионов на устранение послед-
ствий урагана по всей области.

Ремонт крыши потребуется 
в 197 многоквартирных домах
Нижнего Тагила.

НА ЗАМЕТКУ

Комиссии муниципальных образований приступили к оценке ущерба, нане-
сенного непогодой. Жителей, чьи жилые строения пострадали от непогоды, 
просят звонить на горячие линии: в Нижнем Тагиле по тел. (3435) 25-78-83, 
в Горноуральском городском округе по тел. (3435) 25-46-38, 25-44-49. В по-
селке Староуткинске необходимо обращаться лично в администрацию по 
адресу: ул. Советская, 1а.

Взял три миллиона, отдаст 233
ПРИГОВОР

Белоярский районный суд вынес 
приговор бывшему замглавы муни-
ципального образования Сергею 
Прохоренко. Чиновник признан ви-
новным в получении взятки в особо 
крупном размере. 

— В  сентябре 2014 года Прохорен-
ко через посредника обратился к ди-
ректору одной из фирм, занимаю-
щейся строительством газовых ко-
тельных, и предложил посодейство-
вать в заключении муниципальных 
контрактов на модернизацию 
жилищно-коммунального хозяй-
ства Белоярского городского округа. 
За свои услуги он попросил десять 
процентов от цены контрактов, — со-

общает пресс-служба областной 
прокуратуры. 

Договоренность была достигну-
та, и фирма получила подряд на 
строительство газовой котельной в 
селе Некрасово стоимостью девять 
миллионов рублей. За первым по-
следовали еще два контракта на об-
щую сумму 26 миллионов. 

По информации пресс-службы 
региона льного следственного 
управления СК России, с ноября 
2014-го по январь 2015 года подсу-
димому через посредника передали 
от директора фирмы-подрядчика 
свыше 3,3 миллиона рублей. 

О преступной схеме стало извест-
но после того, как осенью 2015 года 
прокуратура начала проверку дей-

ствий чиновников, приведших к сбо-
ям в теплоснабжении  округа. В ад-
министрации прошли обыски, у 
Прохоренко изъяли платежные до-
кументы, подтверждающие покуп-
ку стройматериалов на два миллио-
на рублей. Объяснить происхожде-
ние денег замглавы не смог. 

В итоге дело дошло до суда. При-
говор, вынесенный Прохоренко, 
оказался суров: девять лет колонии 
строгого режима и штраф в 233 мил-
лиона рублей — в 70 раз больше полу-
ченной взятки. Кроме того, экс-
чиновнику запрещено занимать ру-
ководящие должности в течение 
двух лет после освобождения.

МАЙЯ КЕРН, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
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Хантыйский язык выбрал
один ученик
ОБРАЗОВАНИЕ 

В этом году всего один из вы-
пускников девятых классов в 
Югре решил сдавать экзамен 
по хантыйскому языку. Школь-
ник из села Казым Белоярского 
района написал изложение с 
творческим заданием. 

Нынче девятый класс в авто-
номии окончили 16 тысяч чело-
век, среди них 605 представи-
телей коренных малочислен-
ных народов Севера: ханты, 
манси, ненцы. Как отмечают в 
департаменте образования 
ХМАО — Югры, сегодня родной 
язык изучают 1769 учащихся — 
почти каждый третий. Между 
тем еще год назад их было 4660, 
и экзамен тогда сдавали семеро 
выпускников. Выходит, моло-
дые люди теряют интерес к 
языкам своих народов, а зна-
чит, и к культуре? 

— Я бы не делал из этого боль-
шой трагедии, — отмечает Бо-
рис Павлов, социолог, профес-
сор УрО РАН, долгие годы ис-

следующий культуру и быт ко-
ренных народов Югры и Ямала.  
— Ханты и манси стремятся 
быть более конкурентоспособ-
ными после выхода из школы и 
выбирают предметы, которые 
позволят им поступить в вузы. 
Их точно так же интересуют 
информатика и математика, 
русский и иностранные языки. 
А родной язык многие знают с 
детства. 

ЕЛЕНА МАЦИОНГ, ЮГРА 

КСТАТИ

О том, что коренные народы 
Севера не утратили интерес к 
национальному языку, гово-
рят результаты «Фронтально-
го диктанта». Это ежегодная 
акция, аналогичная «Тоталь-
ному диктанту», только с тек-
стом на языках коренных на-
родов Севера. В этом году 
«Фронтальный диктант» напи-
сали 535 человек от 7 до
78 лет. Три года назад в акции 
участвовали 303 северянина. 

СПРАВКА «РГ»

Преподавателям языков коренных северных народов доплачивают 
20 процентов к зарплате, за популяризацию и пропаганду полагается 
надбавка в 25 процентов. Сельским учителям выделяют гранты. 
Учреждена премия губернатора победителям олимпиад по родному 
языку. В Югре создан электронный депозитарий для доступа к вирту-
альному культурному наследию хантов, манси и ненцев. Посетители 
портала ouipiir.ru могут, например, услышать звуки священной песни 
с медвежьего праздника на национальных языках. 

Дом трещит по швам
СКАНДАЛ

В Еманжелинске Челябинской 
области переселенцы из ветхо-
аварийного фонда три года не 
могут добиться устранения не-
доделок, допущенных при стро-
ительстве их нового жилья. Как 
сообщили в региональном шта-
бе Общероссийского народного 
фронта, все это время крыша 
многоквартирного дома проте-
кала, а на стенах образовались 
трещины.

— После того как наличие 
скрытых дефектов на объекте 
подтвердили специалисты 
Госстройнадзора, мы органи-
зовали встречу переселенцев 
с представителями подряд-
ной организации и региональ-

ного министерства строи-
тельства и инф раструктуры, 
— сообщил руководитель ре-
гиональной рабочей группы 
ОНФ «Качество повседневной 
жизни» Антон Неверов. — До-
говорились о том, что инициа-
тивная группа жителей соста-
вит список замечаний и вме-
сте с УК и подрядчиком обсу-
дит, как их устранить.

После вмешательства обще-
ственности строители заявили 
о готовности начать ремонт-
ные работы с 13 июня. Активис-
ты намерены проследить за ис-
полнением сроков устранения 
нарушений и вместе с жильца-
ми принять участие в приемке.

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ
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Миру — мировой правопорядок
В Екатеринбург съедутся 
правоведы из 20 стран

СВышЕ тысячи юристов из 20 стран примут участие в Европейско-Азиатском правовом кон-
грессе, который пройдет 8—9 июня в Екатеринбурге. Основной темой дискуссии станет «Раз-
витие мирового правопорядка: институты и механизмы». На форуме пройдет вручение чет-
вертой ежегодной премии имени выдающегося российского правоведа Сергея Алексеева. Бо-
лее подробная информация и программа конгресса — на сайте lawcongress.ru.

Кто судит судей?
Что нужно знать о квалификационной коллегии

Право

 Константин Балагаев, 
Екатеринбург 

В «РГ» регулярно приходят письма 
с жалобами на судей. Авторы с горе-
чью отмечают: пытались призвать 
к ответу судью, чье решение посчи-
тали незаконным, через все мысли-
мые инстанции — от прокуратуры 
до администрации президента, но 
ничего не добились. Кроме ответов, 
написанных как под копирку: за-
кон запрещает вмешиваться в дея-
тельность судов. Отсюда вывод — 
все куплены… Но тот же закон 
предусмот рел, что по жалобам сто-
рон судейские действия могут под-
вергаться проверке, а сами судьи 
наказываться, и наделил такими 
полномочиями квалификационные 
коллегии судей (ККС) регионов. О 
том, что это за институт, как все-
таки призвать судью к ответу, «РГ» 
рассказал председатель ККС Сверд-
ловской области, председатель со-
става судебной коллегии по граж-
данским делам Свердловского обл-
суда Станислав Сидоркин.
С та н и С л а в  С и д о р к и н: Наряду с экза-
менационной комиссией, советом и 
конференцией судей квалификаци-
онная коллегия судей — это орган су-
дейского сообщества, можно сказать, 
общественная организация. Среди 
прочих у нее две главные функции: 
во-первых, формирование корпуса 
судей, ККС проводит отбор кандида-
тов на должность судей, во-вторых, 
аттестация судей, присвоение им ква-
лификационных классов. Кроме того, 
коллегия рассматривает вопросы 
дисциплинарной ответственности су-
дей за те или иные проступки. Вот по-
чему в просторечии ККС называют 
судом над судьями.

И кто же судит судей?
Ста н и С л а в С и д о р к и н: Коллегия состо-
ит из двух судей областного суда, трех  
районных, пяти судей арбитражных 
судов, по одному от мирового, устав-
ного и военного судов, а также пред-
ставителя президента и семи предста-
вителей общественности. Таким об-
разом, в ККС Свердловской области 
входит 21 человек. Судей отбирают 
на областной конференции судей, ко-
торая проводится раз в четыре года. 
Кандидатуры представителей обще-
ственности предлагает Заксобрание 
региона. Сегодня из семи членов-
общественников мы имеем только че-
тырех: требования к образованию, 
практическому опыту претендентов 
очень жесткие. Представителя прези-
дента делегирует сам президент сво-
им указом. Сегодня это главный феде-

ральный инспектор по Свердловской 
области Андрей Березовский.

Известно, что и судей назначает 
президент. Как в этом участвует 
коллегия? 
Ста н и С л а в  С и д о р к и н: Кандидат сдает 
экзамен экзаменационной комиссии 
судей. Если результат хороший (тро-
ечников мы, как правило, не берем), 
он пишет заявление и приносит в кол-
легию пакет документов: от характе-
ристик с каждого места работы за по-
следние пять лет до справок о состоя-
нии здоровья. Наша задача — прове-
рить все сведения: действительно ли 
кандидат оканчивал вуз, занимался 
правоприменительной деятельно-
стью, не имеет ли судимости он сам 
или его близкие родственники, ука-
зал ли все имущество, каким владеет, 
и все источники доходов… Жесткость 
требований проявляется, в частнос-
ти, в том, что сегодня в Свердловской 
области около 80 вакансий судей рай-
онных судов, 5 — мировых и 11 в об-
ластном суде.

Если проверка подтверждает, что 
в документах кандидата все точно, и 
мы не видим препятствий для его 
назначения, коллегия дает заключе-
ние в администрацию президента. 

Там отклоняют представленные 
вами кандидатуры? 
СтаниС лав Сидоркин: Нечасто: любое 
сомнение толкуется не в пользу со-
искателя, и, коль он решил стать су-
дьей, должен сам доказать, что это-
му ничто не мешает. Но, если у адми-
нистрации президента возникают 
какие-то опасения, она проводит до-
полнительную проверку. Вопросы 
адресуют главному федеральному 
инспектору субъекта Федерации. В 
целом проверка может продолжать-
ся до восьми месяцев, и лишь после 
нее президент принимает решение о 
назначении. 

А снимает судью с должности тоже 
президент?
Ста н и С л а в С и д о р к и н: Нет. Прекраще-
ние полномочий судьи — исключи-
тельное право квалификационной 
коллегии. Как и дача согласий на воз-
буждение в отношении судьи уголов-
ного дела, на получение им наград. К 
исключительной компетенции колле-
гии, повторюсь, относятся и вопросы 
дисциплинарной ответственности су-
дей. Закон предусматривает три вида 
такой ответственности: замечание, 
предупреждение и прекращение пол-
номочий. Председатель суда может 
лишь инициировать рассмотрение 
ККС вопроса о дисциплинарной от-
ветственности.

За что коллегия наказывает судей?
Ста н и С л а в С и д о р к и н: Закон о статусе 
судей запрещает вмешательство в 

рассмотрение судебного дела, влия-
ние на судью при принятии им судеб-
ного акта, в том числе коллегией. Для 
этого необходимо обращаться с жа-
лобой в апелляционную инстанцию. 
Если считаешь, что суд принял непра-
вильное решение, приведи доводы, их 
рассмотрят вышестоящие судьи. Ком-
петенция коллегии — все остальные 
действия в суде. Они, как и претензии, 
условно делятся на несколько групп. 
Если коротко, это жалобы на наруше-
ние норм судейской этики, да и про-
сто обычной морали и нравственнос-
ти, а также на действия судей, в кото-
рых можно усмотреть коррупцион-
ную составляющую. Но большинство 
обращений в коллегию, а их каждый 
год поступает около тысячи, касается 
именно несогласия с судебными акта-
ми. Если жалоба не содержит никаких 
иных фактов — об этике, противодей-
ствии коррупции или о дисциплинар-
ном проступке судьи, мы не имеем 
права ее рассматривать, возвращаем 
заявителю. А если, например, человек 
обвиняет судью еще и в грубости, ККС 
может направить его обращение в ко-
миссию по этике совета судей. Прове-
рив факты, комиссия либо готовит со-
ответствующее заключение для кол-
легии, либо напрямую отвечает зая-
вителю. 

Как часто коллегия рассматривает 
дела о прекращении полномочий судей?
Ста н и С л а в  С и д о р к и н: Редко, в Сверд-
ловской области подобное происхо-

дит один-два раза в год. Так, в про-
шлом году мы прекратили полномо-
чия судьи Асбестовского суда Макси-
ма Виноградова, которого обвиняют 
в попытке получения взятки. Однако 
и замечания, и предупреждения вы-
носятся нечасто: два-три раза за год. 
Поводы разные. Например, судья си-
стематически выносит решения враз-
рез с судебной практикой, ведь по за-
кону он обязан повышать свой про-
фессиональный уровень. 

Или волокита. Более сорока про-
центов судей районных судов име-
ют стаж менее двух лет — у них пока 

нет достаточного опыта; штатный 
некомплект заставляет судей рас-
сматривать дела не только по своей 
специализации, а это требует боль-
ше времени. Однако одни судьи все-
таки успевают рассматривать дела в 
срок, а кто-то систематически не 
может. Возникает вопрос: по какой 
причине? Или почему дело рассмот-
рено без одной из сторон? Все ли 
меры приняты судом для извещения 
участников процесса? Суд должен 
иметь доказательства, что все от 
него зависящее сделано. Если дока-
зательств нет, тоже возникает во-
прос к судье.

Когда есть смысл обращаться не к 
вам, а к председателю райсуда?
Ста н и С л а в С и д о р к и н: Во всех случаях, 
касающихся делопроизводства. На-
пример, вас не известили о рассмот-
рении в отношении вас судебного 

дела, вынесли заочное решение. Как 
только узнали об этом, во-первых, об-
ращайтесь к судье с требованием от-
менить решение и пересмотреть дело 
с вашим участием, а во-вторых, сооб-
щите об этом председателю: это ис-
ключительно вина суда. Затягивается 
рассмотрение вашего иска, не соблю-
даются сроки выдачи процессуаль-
ных документов, а сами документы 
выдаются не в надлежащем виде — 
скорректировать все это может пред-
седатель суда. К тому же он должен 
знать, как реально ведется в суде де-
лопроизводство.   

Станислав Сидоркин: Судья должен 
избегать всего, что может бросить тень 
на его беспристрастность, поскольку 
толкование результатов дела всегда 
будет не в его пользу. Заинтересованность судьи усматривают 

во многом: начиная от того, как вел 
судебный процесс, и заканчивая 
размером взысканной суммы

Ключевой вопрос

Часто ли судей обвиняют в коррупции?
Ста н и С л а в С и д о р к и н: Напрямую, как 
правило, нет, но намеков достаточно. 
Заинтересованность судьи усматри-
вают во многом: начиная с того, как 
вел судебный процесс, и заканчивая 
размером взысканной суммы. Мол, 
сумма потому такая большая, что су-
дью заинтересовали… Подводится и 
соответствующая подоплека: пред-
ставитель противной стороны — одно-
классник, однокашник, сосед судьи — 
кто угодно, вот потому-то и принято 
такое решение… 

Часто нам пишут, что адвокат 
противной стороны заходил к су-
дье. Что это — коррупция, этика?.. 
Да, наверное, не должен судья пус-

кать адвоката в свой кабинет. Но у 
нас около 80 процентов судей рабо-
тают в кабинетах, имеющих сво-
бодный доступ из коридора. Многие 
адвокаты этим пользуются, чтобы 
уточнить, вовремя ли начнутся 
слушания. Ответ получили и выш-
ли… Я лично к этому отношусь не-
гативно: судья должен избегать все-
го, что может бросить тень и на 
дело, и на его беспристрастность, 
поскольку толкование результата 
всегда будет не в его пользу. Что та-
кое гражданское дело, в отличие, 
например, от уголовного? Если под-
судимому по уголовному делу дали 
три года, а думали, что будет пять, 
он останется довольным. А по граж-

данскому делу одна из сторон недо-
вольна всегда. Когда к этому присо-
единяется еще так или иначе вос-
принятое действие судьи, это со-
вершенно определенно истолковы-
вается. Но как реагировать на наме-
ки и предположения? Ведь их не 
проверишь. Проверить можно толь-
ко факт: был он или нет.

Поэтому идеально, на мой взгляд, 
поступать так: зашел адвокат к су-
дье, вы это как-то истолковали, за-
явите ходатайство об отводе судьи. 
Так и говорите: к вам только что за-
ходил адвокат, считаю, вы вынесете 
предвзятое решение… Откажут — 
станем разбираться: почему заяви-
ли отвод, почему его отклонили? 

цифра

52
жалобы
из 841, поступивших в 2016 году  
в ККС Свердловской области, 
содержали сведения о совершенных 
судьями дисциплинарных проступках. 

На заметКу

Как обратиться в коллегию

По почте: 620019, г. Екатеринбург, 
ул. Московская, 120, каб. 119, 120.
Через приемную Свердловского 
областного суда на 1-м этаже Двор-
ца правосудия: г. Екатеринбург,  
ул. Московская, 120.
Образец заполнения жалобы — на 
сайте ВККС РФ www.vkks.ru, там же 
адреса сайтов всех коллегий субъ-
ектов РФ, в том числе УрФО. 
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Испытано на себе 

 Елена Мационг,  
Свердловская область

Купить билет в купе, в котором едут 
исключительно женщины или муж-
чины, пассажиры имеют право уже 
почти десять лет, с 1 июля 2007 года. 
По статистике, сегодня этой услу-
гой пользуются около 10 процентов 
путешественников. Причина невы-
сокой популярности проста: кто-то 
до сих пор не знает об «однополых» 
купе, многие путешествуют всей се-
мьей, а некоторые элементарно не 
верят в такую возможность. 

В этом корреспондент «РГ» убе-
дилась на собственном опыте, ког-
да на днях возвращалась из коман-
дировки в Тюмень. Поезд следовал 
из Нижневартовска в Волгоград. 
Вагоны заполнены почти под за-
вязку. Северяне с семьями уже 
двинулись поближе к фруктам и 
настоящему лету. У меня на руках 
был билет, в котором значилось за-
ветное «Ж». Казалось, это гаран-
тия того, что есть, спать и переоде-
ваться во время пути мне придется 
в компании исключительно жен-
щин. Но не тут-то было. В купе, 
кроме двух женщин, ехал молодой 
человек на верхней полке. 

До Екатеринбурга всего пять ча-
сов пути, и хотелось махнуть рукой 
на «гендерную несправедливость». 
Но по-журналистски заело: как так, 
билет продан в женское купе, а по 
факту в нем мужчина.  

Почему в принципе пассажиры 
выбирают «однополые» купе, ду-
маю, пояснять не надо. Кормящие 
матери, мусульманки, инвалиды — 
для них соседство с женщинами бы-
вает принципиально важно. К тому 
же, по мнению многих дам, мужчи-
ны чаще храпят, пьют в вагоне пиво 
и т. д. У сильного пола свой резон — 
мол, представительницы прекрас-
ной половины человечества болтли-
вы, суетливы и постоянно в дороге 

что-то едят. В общем, мотивы у каж-
дого свои, и относиться стороны 
друг к другу могут как угодно, но на 
то и дано право выбора, в какой ком-
пании ехать.  

В моем случае ни проводник, ни 
начальник поезда не смогли объяс-
нить, почему купе, обозначенное в 
билете как женское, на деле превра-
тилось в смешанное. Оба в голос 
твердили, что это сбой системы:

— Обращайтесь в кассу, где поку-
пали билет. Очевидно, кассир на-
путал.

При этом начальник поезда, зай-
дя в купе и взглянув на полку, где ле-
жал молодой человек, на весь вагон 
выпалил: «И это мужчина?!» В об-
щем, почти как у Ильфа и Петрова: 

«Кто скажет, что это девочка…» 
Даже жалко парня стало.

Шутки шутками, но руководство 
поезда решительно не знало, как дей-
ствовать в этой ситуации. Других 
женских купе в поезде не оказалось, 
а туда, где едут одни мужчины, па-
рень из моего купе перебираться ка-
тегорически отказался. Кроме того, 
никто не имел представления, пола-
гается ли за ошибку кассира компен-
сация или какие-то бонусы от 
компании-перевозчика. В общем, во 
всех дорожно-гендерных хитроспле-
тениях мне пришлось разбираться 
уже по прибытии в Екатеринбург. 

— Подобные сбои случаются 
очень редко, — отметила Юлия Ива-
нищева, руководитель пресс-
службы Уральского филиала Феде-
ральной пассажирской компании. 
— Очевидно, кассир просто оказа-
лась невнимательной. Обычно, если 

первый пассажир при покупке би-
лета выбирает женское купе и ста-
вит соответствующую пометку, все 
последующие места в нем автома-
тически считаются женскими, и ни-
кто другой при всем желании не 
сможет приобрести в нем билет. С 
мужскими купе чуть сложнее. До-
пустим, первым пассажиром в купе 
стал мужчина. Покупка следом про-

ездного документа женщиной дела-
ет это купе смешанным. Правда, ни-
кто из мужчин на «дискримина-
цию» не жаловался, да и от дам жа-
лоб практически не бывает. Как 
правило, все проблемы удается ре-
шить в поезде: проводники находят 
купе, куда  можно переселить пас-
сажира по признаку пола. 

По словам Юлии Иванищевой, 
выбор «однополого» купе не влия-
ет на стоимость билета, а значит, 
никакая компенсация мне не поло-
жена. 

Между теМ

«Гендерные» разбирательства с 
железной дорогой редко, но случа-
ются. Особенно показательна в 
этом отношении история Ольги 
Иванченко из Москвы. Она купила 
билет в вагон СВ с пометкой «жен-
ское купе», чтобы доехать ночным 
поездом из Казани в Москву. В 
купе оказался мужчина, и ей при-
шлось провести ночь в его компа-
нии. Ольга потратила почти год на 
тяжбу с РЖД, точнее, с ее «доч-
кой» — Федеральной пассажир-
ской компанией. В итоге ей 
присудили-таки положенную ком-
пенсацию за неоказанную услугу, 
учли моральный ущерб и судебные 
издержки, выплатив девушке  
17 тысяч рублей.
Надо заметить, процессов с учас-
тием мужчин за годы введения 
«гендерной» услуги пока не было. 

Деньги упали с неба 
Уралец отсудил у коммунальщиков 
755 тысяч рублей за сломанное авто

Из-за ДЕФЕКТа опоры на микроавтобус, принадлежащий жителю Первоуральска, обруши-
лась мачта освещения, стоящая на мосту. Суд, куда обратился автовладелец, установил, что за 
ремонт и замену опор наружного освещения, а следовательно, за ущерб, причиненный авто-
мобилисту, несет ответственность Управление жилищно-коммунального хозяйства и строи-
тельства, и взыскал с него 755,7 тысячи рублей. Свердловский облсуд оставил решение в силе.

«М» не против «ж», но…
Пассажирам поездов не гарантируют поездку в «однополом» купе

Василий Сидоров, 
главный юрисконсульт 
екатеринбургского центра по 
защите прав потребителей: 

— В данном случае налицо явное нару-
шение условий договора. А договор — 
это ваш билет, и в нем четко сказано, что 
вам обязаны предоставить место в 
купе, где едут одни женщины. Компа-

ния, не оказавшая услугу, должна была 
устранить проблему на месте, то есть 
найти женское купе. Либо вы имели пра-
во сдать билет и вернуть свои деньги. 
Если не сделано ни то, ни другое, пасса-
жир может обратиться в суд и потребо-
вать компенсацию. Неважно, входит ли 
услуга в стоимость билета или прописа-
на отдельной строкой. Главное — пасса-
жир наделен таким правом. 

КоМпетентно

У многих представительниц слабого 
пола есть веские причины выбирать 
поездку в женском купе.

От рыб жалоб не поступало
суд

Курганский городской суд признал 
местного жителя виновным в неза-
конном приобретении и сбыте спе-
циального технического средства, 
предназначенного для негласного 
получения информации, и пригово-
рил его к восьми месяцам ограниче-
ния свободы. Все это время он дол-
жен оставаться в городе и раз в ме-
сяц от мечаться в у головно -
исполнительной инспекции.

Если бы это случилось не с ним, 
52-летний Владимир Тактаев никог-
да бы не поверил, что за дешевый ки-
тайский ширпотреб можно полу-
чить срок. В августе 2015-го он ку-
пил в Интернете солнцезащитные 
очки с видеокамерой за 670 рублей 
68 копеек. Они с другом заядлые ры-
баки. На рыбалке бывают курьез-
ные случаи, некоторые так и про-
сятся на камеру. Пытались снимать 
на телефон, но дело не пошло: руки 
постоянно заняты. а с очками очень 
удобно: и рыбу ловишь, и снимаешь, 
и комментируешь, не отвлекаясь. 
Кстати, несколько коротких сюже-

тов, как друзья гоняли на байдарке 
за карпами, выложены на «Ютубе».   

Через год Владимир решил про-
дать свою чудо-технику. Выставил 
экшен-очки на сайте бесплатных 
объявлений за 1200 рублей. На удив-
ление покупатель нашелся очень 
быстро и в назначенное время при-

ехал за гаджетом. В машине Тактаев 
показал, как работают окуляры, тот, 
не торгуясь, выложил деньги. а ког-
да рыбак вышел из автомобиля, его 
задержали сотрудники ФСБ. Оказа-
лось, покупателем был оперативник 
спецслужб: он заплатил за товар по-
меченными купюрами.

Против Тактаева завели уголов-
ное дело. По мнению следствия, он 

хотел сбыть спецсредство для слеж-
ки и негласного получения инфор-
мации, замаскированное под солн-
цезащитные очки со встроенной ви-
деокамерой и микрофоном. Свобод-
ная продажа спецсредств в России 
запрещена. Такой техникой могут 
пользоваться лишь те, кому она 

нужна в работе, например право-
охранители. К тому же на разработ-
ку, производство, приобретение и 
продажу спецсредств нужна лицен-
зия, которой у Владимира не было.   

Тактаев обескуражен. По его сло-
вам, в век стремительного развития 
науки и техники за спецсредство 
можно выдать что угодно. Напри-
мер, в сотовом телефоне тоже есть 

диктофон, фото- и видеокамера. Еще 
круче — наручные часы со встроен-
ным сотовым телефоном и видеока-
мерой. Эти технические диковинки 
придуманы, чтобы облегчить лю-
дям жизнь. зачем тащить на ту же 
рыбалку, к примеру, отдельно рюк-
зак с видеокамерой и фотоаппара-
том, когда можно просто положить в 
карман очки. 

— Намерен обжаловать приговор, 
— заявил Тактаев. —  В суде прозвуча-
ло, что я незаконно приобрел очки. 
Это не так. Я сделал заказ через Ин-
тернет, посылка свободно прошла 
таможенный контроль, и я получил 
очки на почте. Кроме того, не счи-
таю покупку специальным техниче-
ским средством. Эксперт причис-
лил очки к этой категории по при-
знаку камуфлирования. Если это 
так, веб-камера должна быть неза-
метной для окружающих. а мою 
видно невооруженным глазом, даже 
если надеть шапку и заклеить инди-
катор.

Кстати, во многих странах подоб-
ные гаджеты не запрещены, нельзя с 
их помощью вмешиваться в част-

ную жизнь. На суде никто не дока-
зал, что Тактаев вторгался в чью-то 
жизнь. Да у него и в мыслях не было 
за кем-то следить, разве что за ры-
бой на озере, чтобы заснять момент 
клева, а от рыб жалоб не поступало.

Валентина Пичурина, Курган

В век стремительного развития науки 
и техники за спецсредство можно выдать 
что угодно, даже сотовый телефон

Случай с курганским рыбаком далеко 
не единственный. Разоблаченные 
«шпионы» даже разместили в Сети пе-
тицию, где пишут, что людей по всей 
России судят по статье 138.1 УК РФ (не-
законный оборот специальных техни-
ческих средств, предназначенных для 
негласного получения информации), 
но при этом никто не может объяснить, 
чем игрушка с видеокамерой отличает-
ся от специального технического сред-
ства. В Интернете масса предложений 
купить предметы со встроенной видео-
камерой. Видеоглазок монтируют даже 
в обычной ручке. И на товарах нигде не 
указано, что это спецтехника, запре-
щенная к продаже в России. Надзор-
ные органы оставляют проблему без 
внимания.  

«Шпионы» ВозМущены
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АКЦИЯ

 Ирина Ошуркова, Екатеринбург

Дома ветеранов, сельские библиоте-
ки, детские дома, интернаты, прию-
ты и школы… Социальные учрежде-
ния Свердловской области ждут 
внимания и поддержки уральцев в 
виде подписки на любимые перио-
дические издания.

Каждый год «Почта России» и 
ведущие средства массовой ин-
формации проводят благотвори-
тельную акцию «Дерево добра», на 
которой предлагают всем желаю-
щим по льготным ценам оформить 
подписку на газеты и журналы для 

тех, кто сам не может себе этого 
позволить. Вот и нынче своеобраз-
ными листочками на символиче-
ском дереве стали заполненные с 
1 по 3 июня подписные абонемен-
ты на самые востребованные феде-
ральные и региональные издания, 
в том числе на «РГ» и ее информа-
ционные продукты.

Так, предприниматель Констан-
тин Твелин подписал на ежене-
дельник для семейного чтения «РГ-
Неделя» и журнал «Родина» сразу 
десять детских домов в Екатерин-
бурге и его окрестностях. Что дви-
жет такими людьми? 

— Я хочу, чтобы за чтением ребя-
тишки ощущали себя одной боль-
шой семьей. Чтобы эту традицию 
— совместного прочтения газет, 
журналов и книг — они взяли во 
взрослую жизнь, — говорит Кон-
стантин, отец троих детей, а по со-

вместительству исполнительный 
директор в уральском представи-
тельстве компании Meblik.

В прошедшие выходные в ураль-
ской столице открылся магазин дет-
ской и подростковой мебели компа-
нии, где работает Константин Тве-
лин, и в этой торговой точке появил-
ся еще один «плод» «Дерева добра». 
Это «Добрый ящик» (его еще иногда 
называют добробокс) — символ дру-
гого благотворительного проекта. 
Придумал его москвич Никита Ку-
кушкин. 

— Первый ящик я сколотил зи-
мой 2012 года и поставил в театре 
на Винзаводе, — вспоминает Ники-
та, актер по профессии. — На Кур-

ском вокзале я каждый день видел 
множество людей, нуждающихся в 
теплой одежде. Так родилась идея: 
если бы зрители театра приносили 
нам вещи, я мог бы их раздавать 
нуждающимся. 

Сегодня «Добрый ящик» транс-
формирова лся. Это красивый 
предмет интерьера, надо сказать, 
не дешевый в изготовлении. В нем 
есть ячейки для одежды, обуви, 
книг и канцелярских принадлеж-
ностей, а также прочих подарков. 
До сих пор проект не выходил за 
пределы российской столицы (в 
Москве установлено около десятка 
добробоксов). Выходит, в Екате-
ринбурге появился первый ящик 
за пределами Садового кольца. Но 
в скором времени, по словам Ни-
киты Кукушкина, франшизу добра 
подхватят, кроме Среднего Урала, 
Беларусь и Татарстан.

Изначально было опасение, что 
ящики будут стоять пустыми или 
люди захотят положить в них ста-
рые и никому не нужные вещи. Од-
нако сомнения быстро развеялись: 
первое время организаторы заби-
рали подарки раз в месяц, сейчас — 
каждую неделю. А однажды в доб-
робоксе нашли 15 коробок совер-
шенно новой детской обуви. Это 
означает, что жители мегаполисов 
давно созрели для участия в благо-
творительных акциях, просто 
нужно их немного подтолкнуть к 
первому шагу.

— Мы предлагаем всем желающим 
стать нашими партнерами и устано-
вить у себя такие же ящики. Все вещи 
мы будем сортировать и передавать 
в детские дома. Скорее всего, каж-
дый раз в новое учреждение — такая 
практика сформировалась в Москве, 
— поясняет Константин Твелин. — К 
сожалению, формат проекта не пред-
полагает обратной связи (например, 
прием заявки на подарок для кон-
кретного ребенка или пенсионера), 
но наша компания рассматривает 
возможность инициирования дру-
гих акций, с адресной помощью.

Стоит добавить, что «Добрый 
ящик» стоит в Екатеринбурге всего 
несколько дней, а результат уже ра-
дует. За первые три часа после его 
презентации дарители загружали 
добробокс доверху раза четыре: на-
чалось все с детского платьишка, по-
даренного маленькой девочкой, од-
нако чуть позже уральцы уже понес-
ли вещи сумками. Вскоре организа-
торы начнут сортировать одежду.

Фестиваль барбекю
Екатеринбуржцы поели удмуртские 
перепечи и жареный зефир

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ в седьмой раз прошел Международный фестиваль барбекю. В кулинарном 
марафоне, кроме екатеринбуржцев, участвовали команды из Нового Уренгоя, Стерлитамака, 
Перми, Уфы, Каменска-Уральского, Асбеста и Арти. Повара готовили на гриле не только мясо, 
но и рыбу и морепродукты. Кроме того, гости фестиваля смогли отведать «космического» бор-
ща из тюбиков, удмуртских перепечей и поджаренного на углях зефира.

«Дерево добра» дало плоды
Уральцы дарят подписку на любимые издания
 и организуют сбор вещей для нуждающихся

Первый «Добрый ящик» 
в Екатеринбурге появился на улице 
Металлургов, 84.

За первые три часа после презентации 
«Доброго ящика» дарители загружали 
добробокс доверху раза четыре

КОНТАКТ

Участвуйте в акции 
«Дерево добра» на сайте: 
podpiska.pochta.ru/derevo-dobra

КСТАТИ

На Петербургском международном экономическом форуме заместитель 
председателя правительства РФ Аркадий Дворкович оформил подписку на 
журнал «Родина» Нижнетагильскому пансионату для ветеранов и инвалидов 
«Тагильский».

НА ЗАМЕТКУ

Во время новогодней акции «Дере-
во добра» свердловчане подарили 
подписку на 600 изданий 40 дет-
ским социальным учреждениям.

Чиновники научат жизни 
ОБЩЕСТВО

Югра стала одним из трех реги-
онов России, где запустили 
проект «Наставники: не рядом, 
а вместе». Несколько высоко-
поставленных чиновников 
округа, включая губернатора, 
заместителей и помощников 
главы региона, стали личными 
наставниками детей-сирот. В 
проекте участвуют подростки 
от 13 до 17 лет. 

Суть задуманного — в живом 
общении: чтобы ребенок, ос-
тавшийся без родителей, мог 
обратиться к взрослому, состо-
явшемуся человеку с любым  
вопросом, будь то отношения 
со сверстниками или труднос-
ти в выборе профессии. Для си-
рот это особенно важно. Со-
гласно исследованиям НИИ 
детства Российского детского 
фонда, каждый пятый выпуск-
ник детдома становится пре-
ступником, а каждый десятый 
сводит счеты с жизнью.

До момента знакомства на-
ставники изучили особеннос-
ти подростковой психологии и 
работы с трудными детьми, а 
также проштудировали осно-
вы педагогики. Кроме того, и 
ребята, и их шефы прошли тес-
тирование, чтобы определить, 
насколько пара «наставник—
подросток» гармонична, ведь 
их общение должно принести 
максимальную пользу. 

— Каждый из нас может на-
учиться чему-то друг у друга, — 
рассказала «РГ» губернатор 
Югры Ната лья Комарова. 

— Пока среди наставников в 
основном чиновники, но, наде-
юсь, к проекту подключатся 
разные люди, которые добились 
успеха. Причем не только в ка-
рьере. Важно, чтобы это был не-
равнодушный человек, желаю-
щий помочь ребенку.

Известно, что злоупотребле-
ние наркотиками — одна из са-
мых острых проблем молоде-
жи. Поэтому было решено за-
крепить наставников за под-
ростками, в состоянии ремис-
сии после лечения наркотиче-
ской зависимости. 

Первая часть проекта завер-
шится через полгода, тогда же 
его итоги подведут в ХМАО. 
При этом опыт югорчан наме-
рены использовать по всей Рос-
сии. На днях стало известно, 
что руководители еще 21 реги-
она решили попробовать себя в 
роли наставников.

ЕЛЕНА МАЦИОНГ, ХМАО

МЕЖДУ ТЕМ

В Югре проект увлек как руководителей округа, так и детей. 
— Я не ожидала такого. Мне сказали: будет встреча с губернатором и 
его заместителями, но я не думала, что настолько близкая. Мы обме-
нялись номерами телефонов. У меня появился еще больший интерес 
и желание участвовать в проекте, — поделилась Инна Иванова, воспи-
танница Всеволода Кольцова, вице-губернатора Югры. 
Сам Всеволод Кольцов отметил:
— Это живая технология, она позволит нам подставить плечо детям, 
поделиться с ними опытом. Я как человек, как отец, как врач искрен-
не верю, что это сработает.

Наставники 
изучили 
особенности
подростковой
психологии 
и основы 
педагогики
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